

Cientos de miles de personas en 29 entidades salen en defensa del INE

Democracia. México no merece una reforma electoral “impulsada por una sola voluntad”: Woldenberg

LILIANA PADILLA E ISRAEL NAVARRO
CIUDAD DE MÉXICO

El ex consejero presidente del entonces Instituto Federal Electoral (IFE), José Woldenberg, advirtió que México no merece una reforma electoral “impulsada por una sola voluntad, por más relevante que sea” y llamó a los legisladores de todos los partidos a defender la autonomía de las instituciones electorales en el país.

Tras la marcha por la democracia, en la que participaron cientos de miles en 29 entidades del país, demandó que la reforma no destruya al INE, institutos y tribunales locales, ni impulse la pretensión de alinear a los órganos electorales a la voluntad del gobierno: “¡No al autoritarismo. Sí a un México democrático!”.

El único orador de la marcha, organizada por distintos colectivos de la sociedad civil, pidió al Congreso federal y los 32 estatales no respaldar una reforma que ponga en riesgo los avances que permiten que México tenga elecciones.

“Hacemos un llamado a todos los grupos parlamentarios a que defiendan lo edificado en materia democrática y no conduzcan al país a una etapa superada: la del autoritarismo que se auxiliaba de autoridades electorales a modo”.

Frente a miles de ciudadanos, algunos que salieron desde el Ángel de la Independencia y otros que optaron por llegar al Monumento a la Revolución, aseguró que la propuesta de reforma electoral es un problema mayúsculo.

“Nuestro país no merece regresar al pasado, porque lo construido permite elecciones auténticas, piedra angular de todo sistema democrático”.

En ese sentido, Woldenberg justificó que México no puede deshacerse sin contemplaciones del entramado federalista en materia electoral sin perder en eficacia y confianza.

“Por ello defendemos un sistema electoral que nos cobija a todos y que permite la coexistencia de la diversidad y la sustitución de los gobiernos por vías pacíficas y participativas. Ese es el México que queremos: un México para todos, un México cuya diversidad cuente con un formato para su convivencia y competencia”.

Lo que la marcha unió

Lo que las elecciones y votaciones en el Congreso dividieron,



Participantes frente al Monumento a la Revolución. ARIEL OJEDA

Apoyo electoral

Mientras el Gobierno de CdMx estimó una asistencia de 12 mil personas, los organizadores calcularon medio millón

Asistentes

Con mayor participación

CdMx

12,000
Según el secretario de Gobierno

500,000
Según organizadores

Michoacán	Nuevo León	Guanajuato
40,200	25,000	18,000
Aguascalientes	Veracruz	Chihuahua
12,000	12,000	10,000

El resto de estados

Jalisco	10,000	QR	2,350	Guerrero	1,000
Puebla	10,000	Chiapas	2,000	Zacatecas	1,000
Querétaro	5,000	Colima	2,000	Hidalgo	500
Edomex	5,000	Sinaloa	2,000	Campeche	400
Sonora	5,000	BCS	1,500	Tabasco	300
Coahuila	4,000	Oaxaca	1,500	Nayarit	200
Yucatán	3,000	BC	1,400		
SLP	3,000	Tamaulipas	1,200		

Asistentes promedio 679,550 29 entidades

FUENTE: Gobiernos de los estados, organizadores y corresponsales - GRÁFICO: Alfredo San Juan

la defensa de la democracia y del INE lo unió.

Durante más de tres horas, sobre avenida Paseo de la Reforma marcharon personajes tan opuestos como Claudio X. González y Elba Esther Gordillo, Miguel Ángel Osorio Chong y Alejandro Moreno, Francisco

Labastida y Vicente Fox, Margarita Zavala y José Narro Robles, Luis Donald Colosio Ríos y Claudia Ruiz Massieu.

Organizado por 51 organizaciones civiles, la denominada marcha “En defensa de la democracia”, o como en las redes se conoció como #EINEnose-

Asistieron dirigentes de PAN, PRI y PRD, así como el ex presidente Vicente Fox

toca, rebasó las expectativas de los convocantes, pues cuando Woldenberg concluía su discurso, aún salían contingentes tras la columna del Ángel de la Independencia.

El secretario de Gobierno de Ciudad de México, Martí Batres, estimó entre 10 mil y 12 mil participantes al corte de la una de la tarde. Mientras que los organizadores calcularon medio millón. Cientos de miles a escala nacional.

Más allá de las cifras, la sociedad hizo su trabajo en las calles y dejó claro que su objetivo es “defender al INE” y evitar a toda costa modificaciones legales, señalaron los organizadores de la marcha.

Los dirigentes del PAN, Marko Cortés, y del PRD, Jesús Zambano, enfatizaron que sus bancadas tanto en el Senado como en la Cámara de Diputados no permitirán modificaciones legales.

El Grupo Plural en voz de Gustavo Madero y de Emilio Álvarez Icaza afirmaron que se mantendrán en su negativa y pusieron el cascabel en el PRI, al que consideraron el eslabón más débil y que pudiera apoyar la iniciativa.

En tanto, el coordinador del PRI en el Senado, Miguel Ángel Osorio Chong, aseguró que su

REACCIONES

Lorenzo Córdova

El consejero presidente del INE agradeció “a quienes desde todas las trincheras ciudadanas defienden nuestra democracia”.

Claudia Sheinbaum

La jefa de Gobierno aseguró: “No juntaron más que unos cuantos de miles de personas... según éstas para defender al INE”.

Ricardo Monreal

El senador y coordinador de Morena consideró que estas “expresiones ciudadanas nos deben llamar a la reflexión serena”.

José Abugaber

El presidente de Concamin publicó: “Hoy es un día importante; miles de ciudadanos salen a manifestar apoyo a instituciones”.

voto siempre será en beneficio de las libertades y derechos de la ciudadanía.

Al que no le fue bien fue al presidente del PRI, Alejandro Moreno, principal duda del bloque opositor, quien fue abucheado entre pancartas con la leyenda “Alito Moreno, ¡Te estamos observando!”

El ex presidente Vicente Fox —que marchó junto a Marko Cortés, los líderes del PAN en el Congreso, Julem Rementería, y Jorge Romero, y el presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel— pidió dar un voto de confianza a Alito y aprovechó para destacar sus aspiraciones presidenciales para 2024: “A López le advierto de una vez: si él pretende aparecer en 2024, yo me le aparezco”.

El balón está en la cancha de los partidos políticos, en particular en el Congreso, que en diciembre abordará la reforma electoral. ■

Marchan en 6 municipios de Veracruz

XALAPA.— En forma pacífica y sin incidentes violentos se efectuaron marchas en defensa del INE en seis municipios: Xalapa, Veracruz puerto, Córdoba, Orizaba, Poza Rica y Tuxpan.

"El INE no se toca" gritaban una y otra vez integrantes de organizaciones y sociedad civil que participaron activamente en esta movilización en favor del Instituto electoral.

— Lourdes López



Foto: Lourdes López

Todos de la mano del INE en Oaxaca

OAXACA. Oax.— [Todos de la mano, el INE ciudadano! Todos de la mano, el INE ciudadano! corearon cientos de personas en la Alameda de León, en el centro histórico de la capital oaxaqueña.

El contingente estuvo conformado por organizaciones civiles, simpatizantes partidistas y ciudadanos independientes, quienes atendieron la convocatoria para defender al INE.

— Patricia Briseño



Foto: Patricia Briseño

PARTICIPAN EN 63 CIUDADES DE 4 PAÍSES

EL PUEBLO HABLÓ

Cientos de miles de personas poblaron Paseo de la Reforma en defensa del INE; sin consenso de las fuerzas políticas sobre normas electorales, se proyectan conflictos interminables y costosos en México, advirtió Woldenberg

POR ANDRÉS BECERRIL
andres.becerril@gimn.com.mx

Horas antes del inicio de la marcha en defensa del INE, ayer, la presencia de miles, cientos de miles de personas —según los organizadores—, estremeció el Paseo de la Reforma. El camino de 3 kilómetros entre la gloriosa del Ángel de la Independencia y el Monumento a la Revolución fue poblado durante más de cinco horas por un impetuoso reclamo: "¡el INE no se toca!".

Pocos de los participantes en esta marcha que empezó como algo tentativo hace 18 días, en una reunión en las viejas oficinas del PRD de Monterrey 50, y que al materializarse se desbordó festiva, pacíficamente, con un acento de color rosa, fueron los que alcanzaron a escuchar de forma directa la advertencia que hizo José Woldenberg desde un templete en la Plaza de la República, de donde emergían sonoras arengas de "Mé-xi-co-Mé-xi-co!".

Woldenberg, conocido como un inquebrantable luchador por la democracia electoral y sindical, y también neocaxista de hueso colorado, que fue preso político en 1977 y obtuvo amnistía en 1979), militante comunista, periodista, primer presidente del IFE ciudadano, después de una caminata, fue ayer el único orador en la marcha en defensa del INE, donde lo más prescindible fue la clase política, aunque ahí estuvo para no perder la oportunidad de placearse pa la foto o lo que se ofreciera.

Sin ningún destinatario específico, Woldenberg centró su discurso en México, el INE, el autoritarismo, el pasado, la diversidad política y el futuro. Fue elocuente, claro, sencillo, como suele ser el catedrático de la UNAM, así logró hacer clic con su audiencia, que le aplaudió desahogadamente.

"México no merece una reforma constitucional en materia electoral impulsada por una sola voluntad

por más relevante que sea (...) México no puede ni debe trasladar el padrón electoral a otra institución porque el INE ha cumplido con creces en la elaboración de un listado confiable, cuyas credenciales se han convertido de facto en cédulas de identidad ciudadana (...) México vivirá conflictos evitables, innecesarios, interminables y costosos si las normas electorales no son producto del consenso de las principales fuerzas políticas del país".

Distinto a lo que se esperaba, la reunión de personas en torno a la marcha de ayer domingo, fue muy disimulada: había personas con ropa y zapatos finos y también gente humilde. Unos se formaban frente al bote de tamales y otros hicieron fila en la ventanilla de Le Pain Quotidien o Starbucks. Ese es el mundo.

8 REFORMAS

electorales plurales y por consenso se han llevado de 1977 a 2014, de acuerdo con José Woldenberg.

Unos hombres sentados en una banca en torno al Ángel de la Independencia fueron precisos su observación. "Está bien plural la marcha", dijo uno, y el otro respondió: "la patria no tiene clases sociales".

La marcha de ayer, tampoco fue, como se quiso perfilar, como una manifestación en contra de la llamada 4T y su forma de conducir el país. No hubo reclamos contra la adhesión de la Guardia Nacional al Ejército, o la construcción del Aeropuerto Felipe Ángeles, o la reforma al sector eléctrico, ni siquiera cómo se manejó la pandemia, o la creciente violencia en el país. Todo giró alrededor de la reforma política electoral.

Prueba de ello son algunas mantas y pancartas que

se exhibieron en el recorrido: "Paz y autonomía electoral"; "Es un horror lo que quiere Obrador"; "No defendamos sueldos ni privilegios"; "Somos el pueblo sabio"; "Basta de ocurrencias"; "Defensores de la democracia"; "Yo defiendo al INE".

"¿Quiénes estamos hoy aquí —dijo Woldenberg en su discurso—, ciudadanos todos en el ejercicio de nuestros derechos, sabemos, porque lo vivimos, que en nuestro país latían diferentes formas de pensar, distintos intereses y cuerpos valorativos, diversas plataformas políticas e ideológicas, y que sólo desde el autoritarismo más ciego se puede aspirar a homogeneizar esa riqueza de expresiones. Por el contrario, nosotros valoramos esa diversidad porque creemos que en ella radica parte de la riqueza de nuestra nación y por eso estamos obligados —sí, obligados— a garantizar su expresión, coexistencia y competencia civilizada. Y es en ese horizonte en el cual elecciones auténticas, libres, equilibradas, resultan insustituibles. Nuestro futuro no puede ser resultado de la seducción por un pasado que en buena hora fue desterrado".

ARRANQUE

Antes de las 9 de la mañana, cuando los organizadores de Unidos no se imaginaban lo exitosa que sería la marcha que empezaron a armar entre René Arce y Amado Avendaño el 21 de octubre en la cafetería Va un café, que está en la esquina de Miguel Laurent y Tenayuca, los primeros en asomarse por el Ángel fueron 2 de las 43 corcholatas de la oposición, Claudio X. González y Gustavo de Hoyos, según el presidente.

Con X. González y De Hoyos iban Marco Antonio Adame, exgobernador panista de Morelos, y la exdiputada federal del PRD Verónica Juárez, muy entusiasmadas. Un vendedor de banderines con la leyenda "El INE no se toca", unos con fondo en blanco y otro en rosa y de banderas de México, se les acercó. Vendía a 20 "pestitos" los banderines



En el Monumento a la Revolución se desplegó una bandera de México.



Los manifestantes echaron mano de recursos gráficos para defender al INE.

Hacemos un llamado a todos los grupos parlamentarios —sí, a todos— sin exclusiones ni excepciones, a que defiendan lo edificado en materia democrática."

"Nuestro futuro no puede ser resultado de la seducción por un pasado que en buena hora fue desterrado."

JOSÉ WOLDENBERG KARAKOWSKY
EXPRESIDENTE DEL IFE



El sello de la marcha fue la pluralidad, donde cupieron todas las voces y clases sociales.

Se movilizan en Tapachula y Tuxtla Gutiérrez

TUXTLA GUTIÉRREZ.—Líderes de partidos políticos encabezaron la marcha, "El INE no se toca", en Tuxtla Gutiérrez y Tapachula, en el estado de Chiapas. Partieron desde el Parque Bicentenario y llegaron hasta la plaza central de la capital del estado, sin dar una postura sobre la reforma electoral propuesta por el Presidente de la República Andrés Manuel López Obrador.

—Gaspar Romero



Foto: Gaspar Romero

Forman letras del INE con participantes

AGUASCALIENTES, Ags.—Cerca de 12 mil personas participaron en la marcha en defensa del INE en Aguascalientes convocada por diferentes organizaciones, entre ellas Chalecos México.

Un grupo de participantes salió de la calle 28 de Agosto para caminar y llegar hasta la plaza Patria, donde formaron las letras INE para después unirse todos y escuchar el himno.

—Karla Méndez



Foto: Karla Méndez



Foto: Héctor López, Karina Tegada, Eduardo Jiménez y Espectral

Una fila interminable de ciudadanos se veía desde el Ángel.

PRI, Movimiento Ciudadano, PRD, PT, Verde Ecologista "sin exclusiones ni excepciones" tanto del Congreso de la Unión como de los congresos de los estados "a que defendan lo edificado en materia democrática y no conduzcan a nuestro país a una etapa venturosamente superada, la del autoritarismo que se auxiliaba de autoridades electorales a modo".

PLURALIDAD

Entre los cientos de miles de marchantes estuvieron mujeres y hombres que han trabajado desde distintas trincheras por la democracia electoral, como María Amparo Casar, Cecilia Soto, Roger Barra, Ricardo Pascoe Pierce.

De alguna forma u otra, todos ellos supieron que José Woldenberg, desde el temple del Monumento a la Revolución, con una gorra beisbolera negra y la leyenda "yo (un dibujo de un corazón rosa) INE", en plural refrendó el "compromiso con la democracia" y por ello, sostuvo el académico, "defendemos un sistema electoral que nos cobija a todos y que permite la coexistencia de la diversidad y la sustitución de los gobiernos por vías pacíficas y participativas. Ese es el México que queremos: un México para todos, un México cuya diversidad cuente con un formato para su convivencia y competencia".

Woldenberg dio el cerrojo a su discurso de defensa: "El día de hoy refrendamos nuestro profundo compromiso con la democracia y por ello defendemos un sistema electoral que nos cobija a todos y que permite la coexistencia de la diversidad y la sustitución de los gobiernos por vías pacíficas y participativas. Ese es el México que queremos: un México para todos, un México cuya diversidad cuente con un formato para su convivencia y competencia".

"Por ello decimos: No a la destrucción del INE. No a la destrucción de los institutos locales. No a la destrucción de los tribunales locales. No a la pretensión de alinear a los órganos electorales a la voluntad del gobierno. No al autoritarismo. Sí a la democracia. Sí a un México democrático.

Después que el pueblo habló con un hecho incontrovertible que es el resultado de la marcha de ayer, queda esperar la posición de quienes desde el oficialismo quieren un cambio de reglas de la democracia electoral, que desde 1990 tuvo un giro debido a la polémica elección presidencial de 1988, con la creación del IFE, antecesor del INE, que ayer fue defendido por miles, cientos de miles de personas.

Según Claudio X González los manifestantes se hicieron presentes en al menos 63 ciudades de 4 países (México, Estados Unidos, España y Ecuador), donde cientos de miles mostraron su preocupación por posibles cambios al INE y la defensa de la democracia.

y las banderas las tenía de 50 y 70.

Quienes pudieron reconocer a Claudio X. González se le acercaban e hicieron peticiones como si ya estuviera en campaña. El escuchó con atención pero no se comprometió a nada.

ZAVALA

A los minutos apareció otra corcholata opositora: Margarita Zavala. Popular entre la tropa, la diputada federal se dejó tomar fotografías con cuanta persona se lo pidió.

A unos cuantos metros de margarita y Luis Felipe Calderón Zavala como su discreta sombra de su madre, un joven que dijo ser activista independiente se disfrazó. Se puso un tacuche negro, una máscara

de látex que semeja el rostro del Presidente, se colgó un trapo tricolor al hombro y blandía un ejemplar del *Rey del cash*. La puntada del activista independiente gustó tanto que muchos le pedían una selfie.

En ese entorno también estuvo Diódoro Carrasco y su esposa Clara Scherer, al político oaxaqueño, como secretario de Gobernación en el 2000, recordó él, le tocó dar todas las facilidades al IFE, para la primera transición después de más de 70 años de gobierno priista, que fue el triunfo del panista Vicente Fox, por cierto, presente en la marcha, faltaba más faltaba menos.

En minutos se llenó la glorieta del Ángel, pero también la ruta de Paseo de la Reforma

hacia el Monumento a la Revolución. Fernando Belauzarán fue el encargado de prender los ánimos en el Ángel. Se esmero por subrayar que se trataba de una marcha pacífica y que se evitara caer en provocaciones. Y vaya que las hubo. Sobre el monumento a Cuauhtémoc, en Paseo de la Reforma e Insurgentes, un grupo de partidarios del oficialismo cargó contra el INE. "El INE nido de ratas", se leía en una pancarta, y en una manita rosa, se leía "INE es fraude y corrupción". También se pudo escuchar más de un grito en medio de los marchantes: "Es un honor estar con Obrador". Otro, en donde está el antimonumento de los 43 normalistas de Ayotzinapa desaparecidos, injuriaba a los

participantes, hasta que una mujer lo puso en su lugar, explicándole comedidamente que no se trataba de defender a alguien en particular, sino a una institución, "porque todos los políticos son iguales, siempre nos quedan a deber", le dijo.

Y mientras los organizadores terminaban de acomodarse, según ellos, para que la vanguardia de la marcha arrancara con un grupo de jóvenes, miles y miles de personas que llegaron al Paseo de la Reforma por la Zona Rosa, principalmente, fueron llenando la Plaza de la República incesantemente.

Un espectáculo en peligro de extinción, un perredista, de nombre Cuauhtémoc Alcocer de mero Iztapalapa, con todo

y banderín fue de los que se apoderaron primero del escenario donde Woldenberg se refirió a las próximas elecciones presidenciales de 2024, sin precisar fecha.

"Las próximas citas electorales deben contar con las mismas garantías que las del pasado inmediato: padrón confiable, equidad en las condiciones de la competencia, imparcialidad de los funcionarios profesionales, conteo pulcro de los votos, resultados preliminares en la noche y por supuesto que ganadores y perdedores sean definidos por el voto de los ciudadanos y solo por ellos".

Con un tono muy académico, Woldenberg hizo un llamado a los grupos parlamentarios de Morena, PAN,



MARCHA POR EL INE

¡A ESO VIENE...! Así fue la respuesta ciudadana a la embestida contra el INE y el proyecto de reforma que impulsa el Gobierno federal.

CRÓNICA: NO AL RETROCESO

Pulso ciudadano contra el poder

MAYOLO LÓPEZ

Ondeando una bandera gigante, Oscar Valdez apuraba el paso sobre Paseo de la Reforma cuando le dijeron que José Woldenberg hacía mucho que había pronunciado su discurso.

Media hora antes del primer presidente del Instituto Federal Electoral (IFE) había concluido su mensaje. Y con Oscar y su bandera gigante al hombro, eran cientos los que aún doblaban a la izquierda para tomar la avenida de la República y acudir al Monumento a la Revolución.

Empresario zacatecano del ramo autoritrat, Oscar Valdez se detuvo cuando tuvo enfrente, al fondo, la silueta del Monumento a la Revolución. La miró, se dio media vuelta, y luego giró la arenga: "¡Viva México! ¡Viva la democracia! Solo le hizo falta el balón presidencial".

A los miles y miles de rezagados que aún se apretujaban en la Plaza de la Revolución, preguntando por "el discurso de Woldenberg", se les ofreció una segunda interpretación del Himno Nacional.

"He estado feliz. Toda la gente me ha parado para pedirme prestada (la bandera). Se han tomado fotos y videos. Ahorita ya verá el discurso en las redes, pero cómo no voy a estar contento, pero el contingente, de tantos que somos, no nos dejaba avanzar con fluidez. No es posible que a estas alturas estemos luchando por la democracia", decía, resignado, Oscar Valdez.

Al otro extremo, media hora antes, Claudio X. González pisaba las plantas de los camellones para sortear el gentío que colmaba los dos carriles de Ignacio Ramírez, una arteria que muchos quisieron tomar como atajo hacia el Monumento pero que también, pasadas las 12:30 horas, estaba saturada.

Como Oscar, el fundador de Sí por México no vio ni escuchó a Woldenberg como colofón de la marcha en defensa del INE. "¡Nombro, ya se fue!", le dijeron al empresario. En todo caso, se preció de que la

Jóvenes, hombres, mujeres y niños recorrieron Paseo de la Reforma, entre el Ángel y el Monumento a la Revolución, para manifestar su rechazo al intento de desaparecer al INE



marcha "era enorme" con "mexicanos defendiendo nuestra democracia y el voto". A esa hora, un cielo azul acompañaba la incansable marcha, sin que asomaran molestias a causa de la contaminación que había llevado a la autoridad capitalina a decretar una intertempélica contingencia ambiental.

"¿Hay smog? -Se ve contingencia política, no ambiental -zanjó el empresario Claudio X. González.

SIN MIEDO... "A eeeeso viene... a defender al INE!".

La consigna es rotunda y la proclaman miles en una marea humana que cubre el Paseo de la Reforma desde la Diana Cazadora hasta el Eje 1 Poniente Cuauhtémoc. Pacífica, la marcha tiene un solo propósito: defender del INE del accesorio presidencial "cretinos, corruptos, simvergüenzas" - y de la embestida que asoma en el proyecto de reforma que se impulsa desde Palacio Nacional.

Miles de jóvenes, hombres, mujeres y niños, dan la pelta en la calle y concentran su protesta en el repudio al intento por desbaratar al árbitro electoral. Mujeres de la grey Servidoras de la Palabra corean "Mé-xi-co! ¡Mé-xi-co!", como si el tri hubiera sorteado con éxito su primer cotejo contra Polonia en Qatar.

PROMETO MI VOTO EN CONTRA A principios de sexenio, todavía en el Gobierno, en su

calidad de director general del IMSS, Germán Martínez marchó sobre Paseo de la Reforma para defender al sindicato de la institución un 1 de mayo de 2019.

Al vinculado con un palitaco, otra vez sobre Paseo de la Reforma, el ahora senador aporta: "En el Ángel, empezamos a caminar donde están los restos de Hidalgo y donde está Morelos. Y vamos a terminar donde está el mártir de la democracia, Francisco I. Madero.

"Ellos son nuestro ejemplo: no vamos a traicionar ni a la primera transformación, ni a la segunda ni a la tercera, porque la cuarta transformación es una mentira. Eso significa este pañuelo, significa que el INE no se toca. No es del Gobierno, no es de los partidos ni tampoco del Presidente", dice.

A la hora en que la marcha pasa frente al Senado de la República, el fundador del grupo plural proclama: "Le voy a brindar mi voto en contra (de la reforma electoral) a toda esta gente". -¿Esperarías que el Presidente fuese sensible a esta marcha en su mananera? -Esta voz es más que muchas mananeras. La voz de las mananeras es de un solo hombre, y la democracia la hacemos todos, y en democracia vale lo mismo la voz de la señora que trae una bandera que la del Presidente.

LOS POLÍTICOS, HASTA ATRAS

Los partidos marchan pero no se ven. Con pequeños contingentes, se concentran alrededor del Ángel de la Independencia para marchar conforme al orden establecido: adelante, los entusiastas jóvenes; atrás, los contingentes de al menos 51 organizaciones de la sociedad; el orador, José Woldenberg, arropado por decenas de acompañantes; los partidos y el Frente Cívico Nacional, el impulsor de la marcha, en la retaguardia. "Hay estamos todos, sin colores partidistas, como ciudadanos. Todos con la misma causa, la gran causa: el INE", irrumpe el ex Presidente Vicente Fox.

"A los partidos no les conviene, para nada, que el INE no esté allí. Y al que se lo quiere apañar, López, no se va a salir con la suya. Y a López se lo digo de una vez: si él pretende aparecer en el 2024, yo me le aparezo. Yo le entro también a los chingaplatos".

Pasadas las 13:00 horas, la gran ola ciudadana había dejado un mensaje rotundo en el corazón de la República: "El INE no se toca".

Traza la marcha, también quien con ironía dijo que si un nuevo órgano electoral va a contar los votos como los contó Martí Batres, pobre democracia.

Convocatoria

Personas de distintos sectores acudieron al llamado para defender la democracia.



JORGE RICARDO

'Al carajo la reforma'

Parece valientemente gracioso que los que salieron a hacer frente a los insultos del Presidente Andrés Manuel López Obrador vengán vestidos de rosa y colores claros y no rompan vidrios y griten consignas sin mucha gracia: "A eeeeso viene: a defender al INE! ¡A eeeeso viene: a defender al INE!".

"Terruñitas", ha dicho el Presidente Andrés Manuel López Obrador a quienes se oponen a que el Gobierno vuelva a tener el control de los consejeros y magistrados electorales.

Y así, sobre los dos carriles de Paseo de la Reforma, del Ángel de la Independencia al Monumento a la Revolución, en la marcha más grande registrada en toda la historia de la oposición a Morena, le responden: "Arriba, abajo, ¡la reforma al carajo!". "¡No, no, no nos causa gracia vivir sin democracia!".

Un grupo de mujeres de más de 50 años, todas con playeras y cartulinas rosas, tratan de silbar una mentada de madre: "¡Fiu, fiu, fiu, fiu, fiu! ¡feliz cumpleaños!". Porque López Obrador cumplió ayer 69 años, ya más de cuatro en el poder que tan rápido se acaba.

La monja María de Lourdes, religiosa de la Cruz de la vida contemplativa, marcha con un cartel: "¡Iluminado Dios!". Es una marcha política, más de 30 políticos y sus partidos aseguraron que participarían, pero son los anónimos los más visibles.

José Woldenberg, el primer consejero del Instituto Federal Electoral (IFE) por un acuerdo de 1996 entre el ex Presidente Zedillo y López Obrador, sería el único orador y había quedado perdido en la retaguardia. "Hay así de gente, así", dice juntado los dedos un fotógrafo que vende fotos. Ya trae a Margarita Zavala, la esposa de Felipe Calderón, y va a tomar a Germán Martínez, representante del PAN ante el entonces IFE.

En el Monumento a la Revolución ya están cantando el "Cielito lindo". Ha pasado una hora y sigue saliendo gente del Ángel. "Ya viene Woldenberg, vamos a esperarlo", anuncia Fernando Belanzarín, periodista. Y pasan 20 minutos y apenas silbe porque tuvo que atravesar por la Glorieta de Colón, pues todo está rodeado.

Académico, inexperto en hablar en plazas, batalla con las hojas, se acerca y aleja el micrófono y se escuchan poco y se oyen los gritos de quienes aún vienen entrando del otro lado de los edificios, por Reforma.

Tras su discurso, que apenas dura ocho minutos, el rosa de la sociedad civil que salió a enfrentar los insultos entona el Himno Nacional y se marcha cantando el "Cielito lindo".



Foto: @m... Oscar Valdez, Diego Torres, J. P. Pérez / Reforma



Muestran su apoyo al INE

UNA PROTESTA multitudinaria se hizo ver en la capital del país, en defensa del Instituto Nacional Electoral y contra la Reforma Electoral del Ejecutivo.

Paseo de la Reforma se tiñe de blanco y rosa

Miles marchan para exigir que no se toque al órgano electoral

¡EL PUEBLO, UNIDO, jamás será vencido!, fue una de las consignas que repetían los manifestantes; movilización, de las más grandes que ha tenido la capital en los últimos años

• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

Una marcha multitudinaria de ciudadanos, empresarios y políticos de oposición tiñó de blanco y rosa el Paseo de la Reforma, la Plaza de la República y las entrecalles circundantes, para manifestar el respaldo de miles de personas al Instituto Nacional Electoral (INE) y el rechazo a la reforma en la materia, propuesta por el Presidente Andrés Manuel López Obrador.

EL DATO

LA JEFA de Gobierno, Claudia Sheinbaum, se pronunció contra la manifestación y señaló que quienes defienden a este organismo, son los "responsables de los fraudes electorales".

Se trató de una de las manifestaciones más grandes que ha tenido la ciudad en los últimos años y en lo que va del sexenio.

Vistiendo los colores que hoy identifican al órgano, con el rostro protegido, lentes oscuros y gorras, los manifestantes descendieron de autos y autobuses que los llevaron de otras partes de la capital y del país hasta el Ángel de la Independencia, a donde muchos de ellos llegaron dos horas antes de la cita a las 10:30 horas.

Los vehículos colapsaron el tránsito en vías aledañas al punto, que se convirtieron en un gigantesco estacionamiento, aunque muchos de los participantes también

Córdova aplaude apoyo en favor de la democracia

EL CONSEJERO presidente del INE, Lorenzo Córdova, celebró las manifestaciones de apoyo que se han registrado a favor del órgano electoral.

A través de su mensaje semanal, expresó que los consejeros electorales ven con entusiasmo el hecho de que los ciuda-

danos salgan a defender la democracia.

"En el INE vemos con entusiasmo y satisfacción que la ciudadanía valore y defienda esa democracia que, con tanto sacrificio, fue construida de manera gradual y colectiva", señaló.

En el video que compartió en sus redes socia-

les, en el que se le observaba en su oficina leyendo los periódicos de este domingo, reiteró que no salió del país, como acusó Morena, sino que tanto él como los demás consejeros se quedaron en la Ciudad de México para dar seguimiento a las manifestaciones.

Magali Juárez

se acercaron en transporte público.

Hubo también quienes acudieron en bicicletas, a las que también decoraron con mensajes de apoyo al INE, mientras que algunos tentaron ecobicis, ante la contingencia ambiental activada un día antes.

Pronto, calles como Hamburgo, Río Nilo y otras se atestaron de asistentes, que ya alzaban algunos lonas de vinil impresas a color, banderines, gorras y hasta stickers, para decir que "es un horror estar con Obrador" y que "el INE no se toca", aunque muchos otros llevaban letreros en cartulinas con mensajes escritos a mano, con plumón.

Los mensajes de los carteles no sólo iban dirigidos a respaldar al INE, sino también a advertir a políticos que sus acciones para defender a este órgano serían vigiladas.

Mientras unas pedían en forma general a los legisladores tener los "valores" necesarios para votar en contra, otras apuntaban explícitamente al líder priista Alejandro Moreno: "Te estamos viendo".

En brazos de sus dueños o con correa al cuello, whippets, huskies, schnauzer y uno que otro beagle se pasearon entre el contingente con pañoletas rosadas y hasta

botas que protegían sus patas del calor.

Cuando los relojes marcaron las 10:30 horas, las personas, en su mayoría de clases medias, avanzaron hacia el Monumento a la Revolución sin un patrón que permitiera identificar una vanguardia, ya que algunos se adelantaron porque llegó mucha gente antes. Si se intentaba establecer alguna avanzada, rápidamente quedaba atrás, superada por la gran cantidad de gente que se iba incorporando adelante.

"¡El INE no se toca!, ¡El pueblo, unido, jamás será vencido!", repetían a su paso por el Paseo de la Reforma, donde algunos de los policías capitalinos desplegados rompieron formación y dejaron sus escudos a un lado para conversar entre ellos o mirar sus celulares.

La calma se rompió cuando los manifestantes pasaban frente al Monumento a Cuauhtémoc, donde un pequeño grupo de personas externaba su respaldo a la reforma, con pancartas en las que se leía: "Reforma Electoral Va" e "INE nido de ratas".

"¡Fuck you!, ¿cuánto les pagaron?", gritaban los inconformes al pasar. "¡No, compañeros, avancen, no se enganchen!", decía a

la par un hombre. "¡El INE, el INE, el INE no se toca!", insistía el contingente.

Los primeros manifestantes cubrieron la ruta original que marcó el ingreso por Avenida de la República al mitin en el Monumento a la Revolución, donde "Viva México", de Aída Cuevas, los recibía en las múltiples bocinas que fueron colocadas en la explanada y sus alrededores, junto a amplias pantallas apuntando al templete donde José Woldenberg daría su mensaje.

A las 11:35 horas, en aquel lugar "ya no cabía ni un alma"; los cientos de asistentes que aún no llegaban se aproximaron por otras calles como Ignacio Ramírez, Ponciano Arriaga y hasta Valentín Gómez Farías.

Sin embargo, éstas pronto también se llenaron, por lo que la única opción para la gente fue permanecer de pie frente a las pantallas y bocinas instaladas para escuchar el discurso del exconsejero del IFE.

Pero no todos pudieron escucharlo, unos porque no llegaron hasta el sitio a tiempo; otros, por fallas técnicas que interrumpieron el mensaje cuando la pantalla monumental colocada al pie del monumento dejó de transmitir audio justo a la mitad del discurso del orador, por lo que la gente comenzó a molestarse y a gritar.

Cuando empezaron a llegar los manifestantes al Monumento a la Revolución, todavía estaban activas las fuentes de agua de piso, por lo que los manifestantes tuvieron que apartarse para no ser rociados, aunque después fueron apagadas.

Tras el discurso del exconsejero, los convocantes a la marcha llamaron a los manifestantes a cumplir con "tareas fundamentales": difundir en cualquier espacio posible el apoyo al INE hasta que el país "se pinte de rosa", así como organizar comités de defensa del árbitro, en los que hasta morenistas deberán ser incluidos.

4 Horas, aproximadamente, duró la marcha en la CDMX.

DE NORTE A SUR

Marcha, en 50 ciudades de México y el mundo

Respaldo al instituto y marcha atrás a la reforma del Presidente, las demandas

PEDRO HIRIART
phiriart@elfinanciero.com.mx

La marcha a favor del Instituto Nacional Electoral (INE) y en contra de la reforma político-electoral del presidente Andrés Manuel López Obrador se llevó a cabo en 50 ciudades del país, afirmó la organización Unidos para Mejorar.

En ciudades como Cuernavaca, Monterrey, Acapulco, Jalapa, Veracruz, Ciudad Victoria, Morelia, San Luis Potosí y Guanajuato, la ciudadanía salió a protestar en contra de la reforma del presidente López Obrador.



MOVILIZACIÓN. Miles de neoleoneseños, ayer, en la Macroplaza.

Estas demandas se repitieron en Aguascalientes, donde el municipio dio a conocer que 12 mil personas marcharon, mientras que en Baja

California Sur el número estuvo cerca de 500, misma cifra que se registró en Campeche.

En Chihuahua se presentó una

mayor afluencia, ya que 7 mil personas tomaron algunas de las principales calles de la capital para defender al instituto. Asimismo, en Tijuana, Baja California, se reunieron más de 3 mil ciudadanos para protestar por la iniciativa.

En la ciudad fronteriza, los ciudadanos reclamaron que querían "democracia sí, mañaneras no", en rechazo a los dichos del presidente López Obrador.

Al sur del país, en Mérida, más de 10 mil personas se sumaron a la manifestación en defensa del instituto, mientras que, en Sonora, al menos unas 3 mil personas marcharon bajo el lema: "El INE no se toca".

Por otro lado, 2 mil personas gritaron "Durango defiende al INE", al mismo tiempo que en Pachuca, Hidalgo, se gritaba "Todos somos el INE", y en Zacatecas le reclamaban al Presidente: "AMLO, entiende el INE no se vende".

Al mismo tiempo, las manifestaciones tuvieron dimensiones internacionales, ya que en Madrid, España, recriminaron: "Obrador, traidor, el INE no se toca".

También se presentaron movilizaciones en Glasgow, Escocia, al igual que en Los Ángeles y Chicago, en Estados Unidos.